



Columnas ESTATALES

19 de enero 2025

LA MAQUINITA

Visitas que se agradecen

:::: La gobernadora del Estado de México, **Delfina Gómez Álvarez** acudió a la misa para despedir a Brayan y Jonathan Hidalgo Marrón que murieron en la explosión de un polvorín clandestino en Chimalhuacán que sucedió el miércoles 15 de enero en la colonia San Pablo y en el que murió un menor de edad. El recorrido de la gobernadora por la comunidad fue un respiro para una familia destrozada por la actividad que desde hace años desempeñaba. Es un lugar



Delfina Gómez.

de escasos recursos, en el que la figura de la autoridad significó que hay quien los pueda ayudar para salir adelante, no del dolor que les aqueja sino orden en una actividad que ha cobrado vidas en la entidad. Regular la actividad de la pirotecnia es un pendiente, porque el Instituto a cargo ha referido que hay trabajo y avances, pero en algunos municipios surgen negocios clandestinos que no entran en la normatividad.

Las renunciaciones que se avecinan

:::: El lunes pasará a comisiones legislativas la solicitud de cinco magistrados del Tribunal Superior de Justicia del Estado de México, quienes buscan renunciar previo al arranque del proceso de elección judicial. Se trata de las magistradas **Ana Rosa Miranda Nava**, **Patricia Lucía Martínez Esparza**, el magistrado **Everardo Shaín Salgado**, **José Noé Gómora Colín** y **José Salim Modesto Sánchez Jalili**. No serán los únicos que soliciten su baja,



Ana Rosa Miranda.

pues se prevé que lleguen al Poder Legislativo decenas de funcionarios del Poder Judicial y que abandonen el barco, sea como sea, las decisiones no las tomarán ellos y parece singular la determinación porque hay algunos beneficios financieros que atrae una renuncia. Porque justo o no, hay quienes quieren evitar el recorte de jubilaciones, antigüedades y otros. Veremos en breve quiénes más se suman a esta robusta lista.

El periodismo y la muerte

:::: México está en la mira por el riesgo mortal que enfrentan los periodistas que con determinación y ética deciden cumplir con la función más básica de la profesión, que es informar. El periodismo se ha transformado tanto como el país y seguramente sin la intención de convertirse en el enemigo público. Investigar, reportar, informar, recabar datos y hacerlos públicos, no tiene como finalidad quedar en medio de la discusión y arriesgar vida; sin embargo, así ha sucedido y ayer en la entidad fue asesinado **Calletano de Jesús Guerrero**, quien desde el 2014 pidió a las autoridades federales ayuda, para que él, su familia y sus colaboradores pudieran seguir con vida. No fue así, la protección no alcanzó a resguardarlo, su muerte se suma a una lista de periodistas asesinados en México, este mes de enero son tres: Mauricio Cruz Solís, de Michoacán, además de Patricia Ramírez González, de Colima. Que el periodismo no muera.



Calletano de Jesús.

EL INSURGENTE

Cuando falta capacitación ...

:::: En Zinacantepec se suscitó una riña entre civiles y policías municipales. Si bien la actitud de las mujeres que rebasadas por el consumo de alcohol se descontrolaron, la realidad es que la respuesta de la autoridad deja mucho que desear y es que ver a elementos de una corporación policiaca pelear contra civiles, no es una muestra de la capacitación y menos la destreza de sus integrantes, pues en algún momento, someter a una persona que rompe comete una falta administrativa no debería parecer



ESPECIAL

Manuel Vilchis Viveros.

imposible de concretar y menos obligar a una de las partes a violentarse. En fin, el presidente municipal **Manuel Vilchis Viveros** (PVEM), tiene que regresar a la capacitación más básica y recordar que la autoridad no es negociable. Habrá que investigar quién incumplió con los protocolos para resolver este conflicto callejero.

El ambulante

:::: La presencia de ventas de ambulante en el centro de Toluca no para, es un mal que aqueja la ciudad y que parece no tener fin. El problema con su presencia no es simplemente el impedimento para caminar en las banquetas sino la inseguridad, los carteristas, la suciedad que dejan y que por más intentos que ha hecho el ayuntamiento, no hay forma de resolverlo. Para **Ricardo Moreno**, el alcalde de la capital mexiquense, las alternativas son varias, la única que más preocupa es que el director General de Gobierno, Mario Medina, no se distraiga y se enfoque en ordenar el comercio junto con el resto de las áreas involucradas.



ARTURO HERNÁNDEZ

Ricardo Moreno.

Tomar previsiones

:::: En el caso de la zona sur del Estado de México, los ediles que recién asumieron funciones deberán poner especial atención en el tiempo de sequía, estiaje y altas temperaturas que se avecina, pues con ello llegan los incendios forestales que han azotado dicha región y que dejó los bosques en total vulnerabilidad, pues de marzo del 2024 a enero del 2025 no se lograron acciones determinantes para recuperar las hectáreas afectadas, algunas erosionadas y otras que se rehabilitan con arbolado nuevo, incipiente y que podría dañarse con nuevos incendios. Es urgente que los ediles se coordinen, que impulsen estrategias concretas, de las que la Protectora de Bosques y el gobierno mexiquense han integrado, pues son la autoridad que inmediatamente podría controlar los siniestros, especialmente cuando las quemadas de pastizales son uno de los causantes de los incendios.